

3.1.153.038

Hochwürdige, liebe Frau Baronin!

Mit Ihren lieben Schreiben bereiteten Sie mir die gräte Freude, die mich während des letzten Herbstes begegnet hat. Ich fühlte mich so glücklich und reich beim Empfangen eines solchen Briefes und zugleich so unendlich dankbar darüber dass Sie sich meiner noch erinnerten und so viel von Ihnen Threnen Zeit auf mich aufopferen.
Zu derselben Zeit hatte ich in der Zeit-

Schrift "über Land und Meer" eine Schätzung Ihres
väterlichen Gutes Idislavic, die mit Ihrem Bilde
und einigen Ansichten vom Schlosse und Park illu-
striert war, gesehen und in Folge dessen Räumt
ich mich so gut dorthin versetzen und
mit meinem inneren Auge ihr liebes Dahlein,
wo so manche von Ihnen Schöpfungen entstanden
sind, sehend. - Wie schön sowohl das Innere als das
Äußere des Schlosses, schon nach den Zeichnun-
gen zu beurtheilen, ist und dazu kommt noch
das Gefühl dass da ^{so viele} este, menschenfreudliche
Gedanken geboren sind. So eine Stein hat wahr-
haft etwas Heiliges. Die Bäume und Gräser
die Zimmer und Möbel kommen dem Zustande
als Gesetz vor und man wünscht so gern aus
ihnen das hervorlocken was sie während Jahren



in sich aufgenommen haben.

Beim Lesen über Ihr Heimat hatte ich daselbe Gefühl wie beim Lese Ihrer Biographie. Es ist alles zu kurz, zu wenig, man möchte viel mehr haben. Nur immer hoffe ich dass Sie Ihnen Lesern Ihre Lebenszeichnung geben werden.

Sie hatten die Freundschaft zu fragen ob jemals von den Studentinnen mir Besonders nah aus Herz gewachsen sei. Jene Polin, die ich in meinem letzten Brief erwähnte, gefällt mir sehr gut. Sie ist eine feine, göttliche Natur, begabt in mehreren Richtungen und hat außer dem Verständnis für die grossen Fragen der Menschheit, was man leider nicht von allen Studentinnen Dämmen sagen kann. Wir wohnen seit September zusammen, haben eine aus zwei kleinen zusammen Gestellte Häuslichkeit und wirtschaften



Selbst, d.h. wir Besorgen Selbst unser Früh-
stück und Abendessen, und essen nur Mittag aussen
halb des Hauses. Auf diese Weise leben die meisten
Studenten hier, schon deshalb weil es viel billiger
wird und dann ist man auch freier und
unabhängiger -

Jüngst ist da so viel geschrieben worden über
Lünicher Studentinnen und dennoch geben diese Broschüren
ein nicht ein ganz entsprechendes Bild. Das
Erstaunliche wird zu viel der Frauenfrage wegen
hergehoben, und die Schattenseiten Raum be-
räumt. Und dennoch gibt es solche leider
ziemlich viel. Ich denke hiermit nicht darauf
hin, dass es in moralischer Hinsicht etwas
in Bezug auf die Studentinnen auszusetzen
wäre, nein in diesem Falle sind sie ganz
gewiss viel besser als ihr Ruf, aber da

herrscht unter ihnen eine solche Kleinlichkeit,
Mangel an Polizantet und sogar Klatschzucht.
Und da Schwierige Frauen noch immerhin zu den
Selbstbehörden gehören, erwacht diese Ausnahnestellung
so leicht viel zu hohe Gedanken von dem eigenen
Ich. Es giebt gar kein Frage, die jene jungen Da-
men verbauen nur auf eurem Romant, sondern ein jede
geht ihren eigenen Weg, arbeitet für sich und streut
ein Galziges Element als Ziel ihrer Bestrebungen.
Man hat versucht einen internationalen Verein zu
gründen um darunter einen Collegialen Geist unter
den Studentinnen hervorzurufen, aber leider entspricht
das Resultat nicht den Bemühungen. Das herzliche
Vertrauen und Entgegenkommen fehlt und deshalb kann
da auch nicht die richtige Stimmung sein.—
Denkt aus wie ich nicht behaupten dass das
Leben der männlichen Studenten inhaltsschwach
und idealer sei, denn die Stimmung, die in ihren
Kreisgegenden herrscht ist am äftesten nur Alko-
holrausik und sehr viel ist auf diesem Gebiete

zu reformieren, allein bisher hab' ich immer gehofft dass es mit der Frau ein neuer, frischer Hauch in die Universitätskreise käme, dass die Frau von ganz anderem Idealen erfüllt ^{würde} ~~sein~~ als ihr männlicher Kollega. Jetzt sehe ich ^{doch} dass es ein lebendiger Traum gewesen ist und dass ich von den Frauen viel zu viel verlangt habe, denn sie sind doch meistentheils zu jung und unerfahren um eine solche Umwälzung zu führen - immer mehr bin ich ausserdem zu der Ansicht gekommen dass die Ursachen eines geistlosen Studentenlebens nicht bei der Jugend zu suchen ist, sondern in der Organisation der Hochschulen, in ihren Lehrkräften. Die Universitäten stecken, glaube ich, noch im mittelalterlichen Mönchsthum und tragen mehr auf Form als Inhalt. In Namen der Wissenschaft werden eine Menge trockene Thatsachen auf eine gänzlich geistlose Weise der Jugend gegeben, ^{Vorlesungen} aber diese sind weder im Stande die Zuhörer an-

Fran
-
-
eo
-
-
e.
-
l.

zurigen nach ihnen zu irgend einer Lebens-
ausübung zu verhelfen. Die meisten Lehrer
vergessen das man Thatsachen auch aus
Büchern bekommen kann und das der Geist
der Jugend etwas Nützendes und Belebendes braucht
um nicht in Philisterthum und Geisteslosigkeit
zu versinken - Es kommt mir oft so furcht-
bar traurig vor dass diese jungen Menschen
in den Auditorien sitzen sehen und dabei
denken welche Kapital von Begeisterung und
Schwung verloren geht, weil die Vorleser sie
nicht hervorragend verstehen. —

Entschuldigen Sie, liebe Frau Baronin, dass
ich so weit und breit über diese Sache ge-
schrieben habe, und dennoch ist es mir nicht
gelungen das auszudrücken, was ich sagen
wollte, aber wenn Sie Zeit und Geduld
haben diesen langen Brief durchzulesen,



happé ist das Sie mich verstehen wollen.
Diese letzten Monate muss ich mich sehr zusammen
nehmen, weil mein Freunde im Finlant, vor allen meine
liebe Lehrerin Anna Blomqvist, wünschen dass ich
es zur Promotion brauche. Ich fühle dass die
Zeit zu kurz sein wird, ausser in allen Fällen
Kann ich ja versuchen.

In der Hoffnung wieder einmal an Sie, hochver-
ehrte Frau Baronin, schreiben zu dürfen, schliess-
e ich dieses mal und bitte Sie herzlichst mein vielen
Irgendfehler mit Aufmerksamkeit zu beachten.

Mit den besten Grüßen

Ihre Si^e Hochachtung
Mahlis Freiberg

Düsseldorf, Volkstr. 22 den 21 Jan. 1896.